

# Un Chileno En la Punta Del Cerro

por Guillermo Ferrada

**Publican los chilenos residentes en EE.UU.** Francisco Fernández Alegria, un chileno que vive en Berkeley, California. En el número 11 de "El Extranjero" publica un reportaje que comienza así: "No quería ni pensaba ir de paso en Berkeley, la mejor que le puede suceder es que lo manden a la punta del cerro. Allí, en la punta del cerro Kensington, tiene su casa Fernando Alegria, 'chileno en California' desde hace 25 años, escritor, poeta, profesor, doctor en literatura y uno de los mejores intelectuales contemporáneos".

Los maquinistas norcalifornianos poseen, así como muchas otras empresas, la tradición del año sabático. Cada cinco años de trabajo el profesor tiene la oportunidad de tomar un año de vacaciones. Haciendo uso de esta facilidad, "madrugando y entrillando", vive a Chile Fernando Alegria.

Un llamado telefónico a su hotel y dos minutos después estaba frente a su hogar chileno y tranquilo, dedicado a todo empeño profesional o entretenimiento literario.

Exhortando la conversación le pregunta: ¿quién es por sus actividades de profesor en Estados Unidos, qué ese libro naya de escritor e investigador que se ha excedido en Chile, una significación como La poesía chilena. Breve historia de la novela hispanoamericana. Los franceses del realismo...

—Desde 1947 soy profesor en el Departamento de Español y Portugués de la Universidad de California. Mi actividad docente es la de "él profesor" —saludó que no me explica Fernando Alegria y que corresponde, dentro de la carrera universitaria, al nivel asistente de los profesores titulares y los doctores de Facultad. —Algunas extensas graduaciones optan al doctorado y también algunos postgrados. Trato de orientar mi labor en el aspecto de la traducción y el catálogo, sino en atmósfera creativa y creativa del proceso literario. Desarrollé un Seminario en que han realizado trabajos que creo de valor muy positivo para el conocimiento y difusión de nuestras literas. Quiero recordar sobre la extensa traducción que hizo Carlos Llona de las Obras Literarias de Pablo Neruda y que, en honoros votos, en 1955, publicó la Editorial Los Américas, en Madrid.

Y tanto sigue Fernando Alegria conviviendo del literato que por nosotros hemos hecho entre sus pláticas que debes forzarte a voltear sobre el tema de la entrevista; Fernando Alegria y su actual labor literaria.

—He terminado dos libros que se publicaron este año en Méjico. El primero, que será editado por UTESMA, es una traducción de la *Música de Bárbara Moderna*, de R. M. Alvarado. Esta obra, que considero de extraordinaria importancia por su inteligente aplicación metodológica de las tendencias como procedimiento de análisis, estudió, en su edición, Francesco Galdieri —sobre la novelaística europea. La edición anterior, que será la primera en español, está compuesta todo en verso y es un trabajo de gran belleza. El segundo es la novela hispanoamericana del siglo XIX. El segundo libro, que será editado por Sudamericana, es una nueva edición de mi *Breve historia de la novela hispanoamericana*. Desde 1950 hasta ahora muchas veces han cambiado. Muchos escritores que eran entonces sólo prometedores son ahora valiosos consagrados. Dicen allí regalitos a Nicanor, Arguedas, Cárdenas, Bulle, Benedito, Puebla, Díaz...».

Y viene de nuevo el fumujeo. El catédratito de California se espolea con las obras de los demás y escucha devorando lo trascendental al terreno de su propia creación.

—T del novelista Fernando Alegria, ¿qué?

—En septiembre entregó a Zig-Zag una novela, Título provisorio: *Madresparia*. Sucedieron los avances en el Bar de Chiloé. Su autor, una cinta de pasacalles rodado a Concepción. Alegria es un chileno que ha vivido en su tierra en una atmósfera singular y sencillamente la perteneciente y trascendental de algo muy local que no es un fondo sino un mosaico.

—Perdón que sea tonta, pero ¿cómo? ¿Cálculo de copas es una novela lograda, redonda, ¿no? ¿Qué no aplicar esa técnica técnica a una novela clásica?

—Cada novela es un mundo, un universo de desarrollo diverso a los anteriores e impone a su autor un



FRANCISCO ALEGRIA: "La gran novela del año es *Candela Roja*..."

lenguaje, una vez. La técnica de cada novela es única, individualizada y singular. Túmalo, como yo lo pienso, tal vez que ver con "literaturistas conservacionistas" es urgencia expresiva que nace de signo social, es el modo necesario de una autenticidad irreverenciable. Los formularios pensados, los expresivos a priori, son estériles. Para mí la novela no es ni la rapidez inmediata ni lo ideal, sino una atmósfera creciente de cosa desembocar en belleza.

—Otro pregonero Díaz-Jáenz contesta la batería. El chileno Álvarez Jara, historiador y profesor visitante en mi Universidad, denunció en la *Musica de Bárbara Moderna* de Francesco Galdieri, que es una obra de gran valor. William Cowper, un maestro granitico que promovió positivamente esa novela chilena y el Norte, en ese entonces personnalizándola. Son datos de una extraordinaria cultura. Se las cuento, que ahora no puedo mencionarlos, al homenaje de Valparaíso por la segunda española, la Almudena; nuestras Colofonias asistimos a una sin una comparsa. El libro aparecerá con una introducción de Álvarez Jara, los folios de Olavarría y textos suyos. Es posible que Zig-Zag traiga a su cargo —y espero que con una tremenda pachina editorial— la publicación de este excepcional documentario histórico.

—Pero pregunta usted sobre la crítica? La oficial, la llamada "critica oficial" no es ya en Chile una fuerza de cultivo, sino que la ha dejado de ser la crítica y la independencia del juicio, el criterio y el efecto del crítico. Creo en la novela promovida de críticos y acercándome que se están presentando en los medios universitarios; exceptuado hasta, claro está, de aquellos formularios hastiados más ocupados de estafidación y autoritarismo que de valor estético y autenticidad. No dejo de reconocer el mérito de los institutos como el Instituto de Literatura Chilena, que ha hecho un gran labor till en el plan de la traducción y bibliografía, pero no me convence por su Antología del Cuento, donde dice que la excepción malo. Esta antología tiene mucha de preferencia individual, justificada e justificable. Este trojeo de equívoco no resuena, a mi juicio, un criterio selectivo bibliográfico. Además, no encuetro la tal Antología representativa del cuento en Chile; con otras cosas y con muchas de los autores eliminados por el Instituto sería posible hacer otra antología.

—Antología del cuento mejicano, bien elegante y complementada con una completa lista cronológica que permite la trascendencia de cada autor en su inmediatez cultural...

Antologías, traducciones, tradiciones... y al teléfono

que a cada instante repiten interminablemente la charla. Le pregunto de sus últimas lecturas de autores chilenos.

—En estos pocos días poco he llegado leer. Luis Domínguez, el autor de *El Extranjero*, hace crónicas de caballito y se revela como una figura prometedora. La novela de Julian Vidovich no deja leer y muestra una excepcional propensión por la "leyenda", quizá porque más autenticidad el desventurado adolecente de *El Muchacho*. La poesía de Santiago del Campo Edizioni es una revelación. Europeos se sigue suponiendo que no pasa una poesía clásica. La poesía de Luis Alberto de Cuenca, sin duda alguna, posiblemente lo más romántico. Una novela negra en Concepción ha propuesto divulgando una obra original, orgánica, una que no habíamos visto antes en nuestra poesía.

—Una visión general de la poesía chilena? Fíjatemos en un equipo de fútbol bueno para un encuentro internacional —dice Alegria con risitas retintadas.

Burqueza - Pizarro - Rojas - Aravena - Lillo - Ferrero - Teller - Cárdenes - Rivera - Muñoz

Me pregunto: ¿y Miguel Ángel? ¿Por qué exclusivamente Alegria a nuestros académicos del "clásico" nacional? ¿Por qué él está actualmente controlado por el Real Madrid?

Fernando Alegria, hombre vital entusiasmado por esto de la vida, sigue siendo llamado telefónicamente y reciente para hablar de su propia obra. Recuerdo —en algún lado lo leí— las palabras que sobre su última novela dijo Ricardo Lealichem en Montevideo, poco antes de su muerte: "Matanza las gaviotas es un libro hermosamente artístico, importante y que hará historia".

—¿Considera usted que habrá en Chile totalidad crítica en esta novela?

—Si —me dice Alegria—, habrá frialdad en la crítica oficial, pero el libro se apodará en dos meses. Zig-Zag publica la segunda edición en estos días.

Van ya dos horas de charla con Fernando Alegria. Con un fuerte ajetreo de manos me despidió de este mejor escritor que, aficionado del Santo Loo y el Rio Crisóstomo, studia en California mientras Jesús y María, como corresponden a hombres de cultura y moralidad, en la punta de algún cerro y medio borde de mar.

## Un Chileno en la punta del cerro [artículo] Guillermo Ferrada.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Ferrada Partarrieu, Guillermo

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1965

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Un Chileno en la punta del cerro [artículo] Guillermo Ferrada.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)